

# DIARIO DE CÓRDOBA

Subscripcion en Córdoba.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**HISTORIA DEL GENERAL GUILLERMO WALKER Y SUS COMPAÑEROS EN LA AMÉRICA CENTRAL.**

(Continuacion.)

De mil medios se valieron para llegar á este fin; reclutaron una porcion de extranjeros para enviarlos de refuerzo á los enemigos del gobierno Rivas; dieron orden á sus buques para que se acogieran á la proteccion de la fragata inglesa Euridice, en caso de que Walker intentase una nueva aprehension. Trataron de atraerse el apoyo de los ingleses, denunciándoles todos los cargamentos que iban para Walker y exagerándoles la conducta de este. No pararon aquí; incansables en el propósito de derribar á su antiguo camarada, abrieron una activa correspondencia con los generales D. Juan Rafael Mora, Carrera y Salazar, presidentes de Costa-Rica, Guatemala y San Salvador, para escitarlos contra el enemigo común. Semejantes negociaciones se entablaron con la América del Sur que respondió al llamamiento que se le hacia firmando en Santiago una liga hispano-americana entre Chile, Ecuador y Perú. Todo parecia presagiar una formidable lucha, en la cual tenian que debatirse altos intereses.

No dormia Walker mientras las repúblicas españolas tomaban contra él tan amenazante aspecto. Llamó á todos los aventureros de los Estados Unidos, los cuales consiguieron arribar á las playas americanas, merced á los buenos oficios de Morgan y compañía.

De los aventureros que en aquella época fueron en su ayuda, merece particular atencion

un húngaro llamado Luis Sebdesinger, mayor que habia sido en el ejército de Kossuth. Este hombre formó tambien parte de la expedicion de Narciso Lopez contra nuestra isla de Cuba. Cogido en aquella ocasion prisionero, fué condenado al presidio de Ceuta, del cual logró escaparse, despues de lo cual pasó á los Estados-Unidos, desde donde ofreció sus servicios al general Walker, que los aceptó gustoso nombrándole en seguida ayudante general. Luego mereció la confianza del gobierno, que le envió á Constancia en calidad de plenipotenciario, para celebrar un tratado de paz. Pero lejos los costariqueses de avenirse á los deseos del gobierno invasor, le dieron por toda contestacion una declaracion de guerra; Sebdesinger recibió el mando de la poca fuerza que invadió en seguida de este acto el territorio de Costa-Rica. Derrotado vergonzosamente el dia 20 de Marzo, el húngaro tuvo que comparecer ante un consejo de guerra que unánimemente le condenó á la pena de muerte. Mas mañoso que valiente, Sebdesinger burló la vigilancia de sus carceleros y logró salir con vida del territorio Nicaragüense. Últimamente se supo que este hombre habia llegado á Alemania, dándose el titulo de coronel.

Por este tiempo tambien entabló relaciones con Walker el señor Goicouria, comerciante que habia sido de la Isla de Cuba, y exaltado defensor de su independencia. Este hombre acaudalado y fanático es uno de los de mayor importancia que han rodeado á Walker en la Nicaragua. Nuestros lectores ya tienen conocimiento del acta pasada entre partes; de la una Walker y de la otra el capitán F. A. Laine, de la marina mercante de Burdeos, en re-

presentacion y como apoderado del Sr. D. Domingo de Goicuria, armador, en cuyo documento se estipulaba que todos los efectos y metálico pertenecientes á la casa de Cuba serian puestos á disposicion de Walker, para cooperar al completo triunfo del mismo en la América central, y que este se comprometia solemnemente, luego que dominase á Nicaragua, á concurrir con toda su gente y recursos á libertar del dominio español á la isla de Cuba.

Despues de firmado este convenio, Domingo Goicuria se presentó en la ciudad de Granada, donde el general filibustero le obsequió con el titulo de brigadier general de su ejército.

El 11 de abril de 1856, Walker atacó con todas sus fuerzas á la ciudad de Rivas, defendida á la sazón por el general presidente Mora. Sufrió una derrota; pero compensada en cierta manera porque casi iguales fueron las pérdidas. En seguida se declaró el cólera en el campo costariqueso, que se vió obligado á abandonar sus reales, internándose en su territorio.

Aprovechó Walker la coyuntura que le presentaba esta suspension de armas, para enviar á Washington un nuevo embajador, por ver si obtenia el reconocimiento del presidente Pierce. La persona elegida para esta mision, era nada menos que un fraile del pais llamado el P. Vigil, de cuya conducta no hay noticias muy aventajadas. Sin embargo, como el gobierno de la Union no tenia contra este diplomático los mismos motivos de queja que contra su antecesor el tuno de French, caminaba ya hacia un arreglo, que apresuraba la sagacidad del astuto monge, cuando llegó á Washington la noticia de un golpe de Estado

**FOLLETA.**

**EL ARBOL DE LA ESPERANZA.**

Aunque la abundancia de materiales nos ha impedido hasta hoy ocuparnos del Drama que con este titulo se ha representado en nuestro teatro, original de D. Teodomiro Ramirez de Arellano, la circunstancia de ser esta la primera produccion de un paisano y amigo nuestro, nos hace, que si bien un poco tarde, le dediquemos algunas líneas.

El pensamiento del autor de *El arbol de la Esperanza* ha sido hacer ver el triunfo de la inocencia y el castigo de los crimenes: para ello nos presenta á Maria, jóven, hermosa y sencilla, amparada por la virtud mas acendrada, por el venerable Juan de Avila, conocido con el nombre de el Apostol de Andalucía, D. Pedro, Señor de la villa que aquella moraba, habia tenido en su juventud, y cuando su fortuna era la mas infeliz. Jua hija que dejó confiada á la amistad de Nuño, mientras él habia ido á América, donde consiguió hacerse de una fortuna inmensa, y á su vuelta encontró que su amigo en medio de los trastornos de la guerra y los efectos de una epidemia, habia perdido la inocente niña. Desde aquel momento juró vengarse de Nuño, que con su abandono habia muerto todas sus esperanzas, por las cuales él ambicionó nombre y riquezas, y una noche en las prisiones del castillo hizo que su-

cumbiese al puñal de un asesino llamado Gil y uno de los compañeros de Nuño: aqui es donde el Autor nos presenta el principio del drama y donde principiámos á ver á D. Pedro luchando con los deseos de que Tomás, hijo de Nuño, y que encontró el cadáver de su padre, tenga sospechas de el Apostol, á quien aborrecia tanto por el prestigio y poder que tenia en el pais y que oscurecia su posicion, como por que era constante amparo y defensor de Maria, á quien D. Pedro amaba: esta tiernamente enamorada de Fernando, jóven valiente y que ocupaba una brillante posicion, mal podia corresponder á los amores de aquel ni á las súplicas de Tomás, que constantemente lucha entre los deseos de vengar la muerte de su padre y el desinteresado y puro afecto que profesaba tambien á Maria, objeto de amor y consideraciones de todos. D. Pedro por vengar sus desdenes denuncia á los tribunales que en la casa de Maria se encuentra el cadáver de Nuño, hecho conducir á ella anteriormente, y es reducida á una prision con Fernando que voló en su defensa, Juan de Avila es amagado por el puñal de Gil, oculto en el parage designado por D. Pedro con orden de asesinar al primer hombre que en medio de la oscuridad se sienta pasar, y Tomás despues de luchar continuamente con opuestas pasiones, paga el desprecio de Maria con una accion generosa, salvándola de la muerte en union con Fernando, dejándola escapar de la prision. Avila despues de los consejos mas tiernos, y habiendo encontrado un pergamino en el cadáver de Nuño, quien no solamente hacia presente que D. Pedro era el autor de su muerte sino que daba algunos da-

tos, los cuales unidos á los que tenia Avila demostraban que Maria era la hija de D. Pedro. Revela á este, que se habia presentado en persecucion de su victima, el secreto que ignoraba, y D. Pedro creyendo que su adorada hija hubiese por un parage donde precisamente debia sucumbir á el acero de los centinelas que tenia preparados, olvida sus prevenciones á Gil, corre por aquel sitio y recibe la puñalada que habia de haber puesto fin á la existencia de Avila: en medio de los mas tristes remordimientos y sabiendo por Tomás que vuelve la salvacion de Maria, espira pidiendo perdon de sus crimenes. Entonces Juan entrega á Tomás el pergamino de que antes hicimos mencion, y hace ver á este que el castigo de las ofensas que recibimos debe ser el perdon, no abrigando en nuestros pechos ningun sentimiento que deje de ser puro, digno y generoso.

Los personajes están presentados con verdad, y los caracteres sostenidos hasta el fin. La versificacion es facil y correcta, y si bien pudimos notar exceso de lirismo en algunas escenas, que prolongándolas demasiado destruian el efecto de algunas interesantes situaciones, tambien es cierto que este es muy pequeño lunar tratándose de una primera produccion.

La diversidad de obras que por necesidad tienen que representarse en nuestro coliseo, hace que estas no puedan ser estudiadas ni ensayadas como corresponde, y esta fué sin duda la causa de que la accion fuese conducida de una manera lánguida y fria, sin proporcionar al autor los aplausos que tanto animan á la juventud estudiosa.

de Walker, que cambiaba por completo la situación de los asuntos de Nicaragua.

Se continuará.

#### Sección oficial.

—La GACETA del 10 solo publica hoy reales decretos concediendo á D. Joaquin Fontanil es la jubilacion que ha solicitado de ministro de Tribunal de Cuentas del Reino, y nombrando en su lugar á D. Juan Butler.

#### Sección de noticias.

##### NACIONALES.

—S. M. la Reina Cristina pasará algunos dias, antes de ir á Paris, al lado de su hermana la duquesa de Berry, que se encuentra en Florencia. Le acompañará en esta escursion su esposo el señor duque de Riansares.

—El 8 pasó á ver á S. M. la Reina monseñor Simeoni, encargado interino de negocios de la Santa Sede, habiendo tenido la honra en esta entrevista de poner en sus reales manos la carta que con este objeto le fué entregada por el Sumo Pontífice.

—Por quinta vez ha sido condecorado con la cruz de Maria Isabel Luisa, pensionada, un cabo de mar de la comandancia de Vizcaya, llamado Manuel Fuegos, cuyo arrojo y abnegacion en los mayores peligros son proverbiales en aquellas costas.

—En las afueras de Tarragona se ha hecho un descubrimiento arqueológico de gran importancia; consiste en un sepulcro romano de la época de Neron, y dentro del cual se han hallado una notable medalla y un esqueleto completo de persona adulta. Los restos del sepulcro han sido trasladados al museo de Tarragona, donde serán colocados en la misma posicion en que se encontraron, poniéndose dentro los huesos que se han podido recoger.

—En la provincia de Alicante ha causado el último temporal bastantes pérdidas, particularmente en los viñedos, que se han helado machos, habiendo pocas esperanzas de que la cosecha de vino se salve: en cuanto á la de cereales, aunque tambien sufrió, ha vuelto á recuperarse con las lluvias que están cayendo.

—Las lluvias que han caído en Tortosa han puesto los campos en el estado mas lisonjero.

—Hasta el 1.º tenemos noticias de las Baleares. En varios puntos de aquellas islas habia nevado bastante, causando grande estraneza á los habitantes del pais, atendiendo á lo avanzado de la estacion. Las nieves no se cree que hayan perjudicado mucho á los sembrados. La cosecha de naranjas es muy escasa á causa de los temporales que reinaron por allí, derribando el fruto en flor, calculándose la pérdida en 50,000 libras mallorquinas: en cambio, y como para reenumerar esta pérdida la recoleccion de aceituna será tan abundante como pocos años se ha conocido.

—Los sellos de correos consumidos en 1856, importaron 15.503,808 rs. 18 cént. en esta forma: sellos de dos cuartos 502,591, cuyo valor asciende á reales vellon 118,256 con 89 cént.; id. de cuatro cuartos 30.086,808, importantes 14.158,489 rs. 65 cént.; id. de un real, 312,163; id. de dos rs. 225,978 que ascienden á rs. vn. 451,956. Agregando á estas partidas 398,127 rs. 28 cént. por valores del timbre de periódicos, y 64,815 con 36 por faltas reintegrables y rectificaciones de cuentas, la recaudacion general obtenida arroja el total que queda referido. Las provincias que mas han satisfecho son las de Barcelona y Málaga.

—Se prosigue en Barcelona con la mayor actividad la causa contra los complicados en la falsificacion de los billetes del banco. Las disposiciones tomadas por la junta del mismo en distribuir en muchos sitios de la poblacion ejemplares de los mencionados billetes falsos á fin de que el público pueda conocerlos, ha sido muy bien recibida.

—Al juez de primera instancia del partido de Olmedo, provincia de Valladolid, se ha debido, segun dias pasados dijimos, el descubrimiento de una gran cuadrilla de ladrones, de los cuales hay ya presos en las cárceles de aquel distrito mas de 30. El jefe y director de esta academia era un escribano de Arévalo, conocido por Alfonso. Los robos no se verificaban sino en el mes en que tocaba actuar á este digno depositario de la fé pública; y claro está que nada podria resultar nunca de las primeras diligencias. Entre otros robos, se atribuye á esta cuadrilla el de 20,000 duros, hecho en el año pasado al señor Mayo, comerciante ó propietario de Arévalo. No es exacto que haya complicados en este asunto abogados, ni mas escribano que el dicho Alfonso, que por lo visto es hombre de importancia, y á quien los tribunales premiarán como es debido. Cuando recibamos mas pormenores acerca de este asunto, los daremos á conocer á nuestros lectores.

—Segun un parte del gobernador civil de Huesca, recibido en el ministerio de la Gobernacion, está llamando la atencion de las gentes de aquella provincia un hecho raro, extraordinario, que valga por lo que valiere y sin poner en duda las aseveraciones de las personas respetables que dan fé del acontecimiento, vamos á comunicar á nuestros lectores, por supuesto con las reservas consiguientes.

Una jóven de 19 años, hija de padres pobres, cayó enferma sin saber de qué, permaneciendo cinco meses en la cama, durante los cuales no tomó alimento de ninguna clase. El médico que asistia á la paciente no comprendia la enfermedad que aquejaba á la jóven ni podia resolver el problema de la repugnancia que manifestaba á la comida, esperando que de un dia á otro dejase de existir; pero cuál no fué la sorpresa del galeno y de toda la familia al ver que la jóven se levantó un dia y dió un paseo hasta la iglesia del pueblo, que no recordamos ahora cual es, situada á una distancia respetable de la casa de la paciente. Desde entonces ha continuado la jóven manifestando la misma repugnancia á toda clase de alimentos, en términos que hace un año que no come nada.

El estado de la paciente es bastante deplorable, segun la certificacion del médico que la ha asistido. No tiene nocion alguna de las cosas; ha perdido la memoria; no conoce á sus padres; se irrita mucho si la hablan de comer; habla algo aunque muy poco; de los cinco sentidos ha perdido tres completamente; que son: el olfato, el gusto y el tacto, llegando la torpeza de este último hasta el punto de no distinguir un alfilerazo de un golpe, pues para la jóven todo es igual. Las funciones económicas han desaparecido casi totalmente, sin embargo se ha notado que algunas veces tiene un sudor bastante copioso.

Si no fuera por la formalidad con que ha anunciado este hecho el gobernador de dicha provincia, apoyado en la declaracion del facultativo, no caeriamos nosotros en la tentacion de dar á conocer semejante fenómeno: no obstante nos permitiremos esclamar con aquel santo que venera la iglesia que dijo *ver y creer*.

—Háse presentado el oidium en algunas viñas de las inmediaciones de Málaga, aunque parece que no toma proporciones. La lluvia ha

empezado á descender sobre los campos en casi toda la provincia.

##### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica los partes telegráficos siguientes:

—Paris 7 de mayo.—Ayer 6 tuvo lugar una magnífica revista. S. M. el emperador y S. A. I. el gran duque Constantino de Rusia recorrieron la línea de batalla formada por 50,000 hombres reunidos en el Campo de Marte.

—Por la noche hubo una brillante recepcion en el Hotel de ville.

Paris 7 de mayo.—Han salido muy altos personajes de todas clases para Villeneuve-Létang, á fin de asistir hoy al gran almuerzo que se dá en obsequio del principe ruso Constantino. La concurrencia será muy brillante y numerosa.

Paris 7 de mayo.—El emperador Napoleon ha ido á visitar al principe ruso Constantino, y le ha llevado la gran cruz de la Legión de Honor. El gran duque le ha devuelto la visita, y poco despues recibió al cuerpo diplomático extranjero en el salon de su embajada.

Liverpool 6 de mayo.—Las noticias de New-York indican que iba á decidirse el negocio de los concesionarios del camino de hierro del Norte. Carpentier se ha confesado culpable, declarando que presentará pruebas contra sus cómplices.

Paris 7 de Mayo.—El periódico semi-oficial, la *Patrie*, desmiente la noticia dada por los diarios belgas sobre el supuesto viaje del principe Napoleon á Berlin, y añade que á donde va es á visitar la esposicion de Manchester.

Londres 7 de Mayo.—El gobierno de Washington hará el último esfuerzo para arreglar sus diferencias con Bogotá, y si no lo consigue, es cosa ya resuelta que ocupará con la fuerza por ambos lados el Istmo de Panamá.

—El gobierno de Londres ha mandado reimprimir los documentos oficiales que hace doce años se publicaron acerca de la situacion de varias islas de China, de Hong-Kon y de Chusan. Atribuyesele el pensamiento de querer resucitar la cuestion de los establecimientos comerciales de la Gran Bretaña en la costa del celeste imperio, y como notamos ya se supone naturalmente el deseo de volver á ocupar la isla de Chusan, suya hasta 1842, época en que la cambió por Hong-Kong que hoy posee. El *Times* y el *Globe* hacen coro para aconsejar al gabinete que ocupe lo mas pronto posible aquella isla, punto considerado como de grande importancia en las actuales circunstancias. En el concepto del *Times* la ocupacion de Chusan no constituye nueva conquista, muy al contrario, es un simple medio de aumentar las relaciones comerciales con Inglaterra y con China, como que proporciona mayor facilidad para la compra de los productos de la agricultura é industria de los chinos. En vista de tan plausibles razones, muy descontentadizos han de ser los súbditos del celeste emperador si no se prestan gustosos á dejar que sus enemigos se establezcan donde mejor les acomode, puesto que su único objeto es de llevarles el oro y la plata de la inteligente Inglaterra en cambio de té, porcelana y otras frioleras. Sin embargo, á juzgar por lo que hasta ahora va sucediendo, la isla de Chusan será indudablemente causa de operaciones preliminares de importancia.

—La célebre Lola Montes está llamando aun la atencion de los buenos americanos. Parece que últimamente ha querido aumentar en Suiswill las diversiones que ofrecia al público su baile, y que con este motivo trabó un alter-

cado con su director, pasando nuestra bailarina á vias de hecho, por un motivo insignificante, en lo mejor de una escena. El escándalo llegó á su colmo y hubo que interrumpir la representacion.

—El *Pais* dice, con relacion á una correspondencia de San Petersburgo, que los ministros del sultan se han decidido por último á tomar en consideracion los deseos que se manifiestan en los principados danubianos acerca de la union de aquellas provincias. Esta nueva actitud del gobierno otomano se atribuye á los prudentes consejos del embajador de Francia en Constantinopla. Añádese que á pesar de la oposicion constante de Austria, la Sublime Puerta se atenderá á las estipulaciones consignadas en el tratado de Paris.

—Tenemos noticias de los Estados-Unidos, que sin ser en manera alguna alarmantes, prueban la razon y el tacto con que el gobierno no aparta su vista de nuestras preciosas Antillas. Los antiguos filibusteros empiezan á agitarse, y se lisonjean de que no encontrarán mucha oposicion á sus planes en el nuevo presidente. Por su parte suponemos que el señor Buchanan no desmentirá con sus actos las nobles declaraciones hechas en su discurso presidencial; pero de todos modos confiamos en los grandes y poderosos medios de defensa con que cuenta la isla, y en el amor que sus naturales tienen á nuestra Reina y á nuestro gobierno.

—El número de chinos establecidos en la colonia Victoria, en la Australia, asciende en el día á 40,000, dedicados en su mayor parte á la industria minera. Despues de haber servido algun tiempo á los grandes propietarios de establecimientos mineros, y ganado cierta cantidad para pagar el anticipo, empiezan á su cuenta á labrar minas, ó á lavar arenas auríferas, en cuya operacion son por cierto muy hábiles, y constituyen tambien la principal industria de los chinos que van á la Australia. Ellos no pretenden de manera alguna establecerse para siempre en aquel pais, sino tan pronto como ya han adquirido algunos bienes de fortuna regresar á su patria, para disfrutar allí el fruto de sus sudores.

—Apenas el globo sale de su sorpresa con la aplicacion del vapor-gas á los vehículos, cuando una nueva fuerza motriz, aéreo-hidráulica, debida al piemontés Bialcheti, amenaza dar al traste con el vapor. Será aplicable á las locomotoras, á la navegacion, á los establecimientos manufactureros y á los laboratorios de diversos géneros, conquistando este bienhechor del género humano un puesto cerca de los ilustres Salomón de Cans, Jacquart, Davy, James Watt y Franklin. Su aplicacion sencilla, su leve costo disminuido en la mitad respecto de otras fuerzas motrices, la ventaja de poderse utilizar por valles y montes, aldeas y ciudades, como para la agricultura y la irrigacion, hacen á esta máquina digna de estudio y será inmensa en importancia si verdaderamente aleja los peligros de incendio y explosion que anuncia su inventor.

—El *Nord* de Bruselas da una noticia tan importante como imprevista, á saber, que el Shah de Persia no quiere ratificar el tratado de paz firmado en Paris por su enviado Feruck-Khan y el embajador de Inglaterra lord Cowley. Como los periódicos de Lóndres nos llegan un día mas tarde, antes de comentar esta nueva, conceptuamos prudente aguardar á que en ellos se confirme, que si se confirmará si es cierta, ó bien que contradigan al diario citado. De todos modos, lo natural parece que el soberano persa haya espuesto los motivos que tiene para rehusar su aprobacion al susodicho tratado, que por cierto el gobierno de la Gran Bretaña ha sancionado ya.

—Rosulta de las observaciones trasmitidas recientemente á la sociedad imperial y central de agricultura por uno de sus miembros corresponsales, Mr. Marés, que el azufre en polvo, cuya accion eficaz contra la enfermedad de la vid, es bien conocida, puede emplearse ventajosamente para favorecer la fructificacion, y desarrollar la vegetacion de muchas plantas, al mismo tiempo que para realzar el brillo de las flores de adorno, y aumentar la intensidad de su coloracion. Hé aquí el resumen de algunos esperimentos ensayados por Mr. Marés, y cuyo éxito responde plenamente á los esperimentos ensayados con este motivo por los señores Payen y Pepin.

Plantas de gladiolos y pensamientos, colocadas separadamente en vasos, y regadas diariamente, han sido azufradas muchas veces al aire libre. Las plantas tomaron un vigor exuberante, sus hojas se volvieron de un color intenso, y las flores se hicieron notar por su brillo. Colocadas en idénticas condiciones, y no azufradas, las plantas semejantes distaban mucho de adquirir la misma fuerza, y sobre todo el mismo brillo. Las calabazas azufradas en el verano en cinco veces han dado frutos muy superiores en volumen á los producidos por las plantas de la misma especie que no habian sido sometidas á la accion del azufre.

Otros vejetales destinados á granar, han sido azufrados cuando estaban en flor, y han producido granos en cantidad mas considerable que otros de igual magnitud que no habian recibido azufre.

Las patatas han sido azufradas con no menos éxito en las condiciones siguientes: el azufre se ha derramado tres veces por medio del fuelle en julio, agosto y setiembre, sobre cuarenta y siete plantas de patatas que ocupaban 25 metros cuadrados de un campo bien estercolado y sembrado el 26 de mayo. En estas tres operaciones se ha empleado un kilogramo de flor de azufre. Arrancadas el 26 de octubre siguiente, las plantas dieron 46 kilogramos de tubérculos. Otras 47 plantas colocadas muy cerca, y que ocupaban la misma superficie, solo han dado 35 kilogramos, habiendo desarrollado las plantas azufradas tubérculos mas gruesos y de perfecta calidad.

Resulta de estos hechos que puede ser interesante el ensayo del azufrado en los campos en que ataca la enfermedad á las patatas, y aplicarle desde los primeros síntomas de la incubacion. Es probable que se obtengan buenos resultados. De todos modos, el azufre aumenta en proporciones notables los productos del cultivo, y puede indemnizar del gasto que ocasiona su empleo.

—Al hablar en uno de nuestros números anteriores de los árboles de mayor magnitud, omitimos poner en conocimiento de los lectores que tambien en Alemania hay ejemplares de encinas, superiores á las de Francia y Suecia. En el distrito de Birkenschlag, cerca del castillo se ve una que segun peritos no baja de 1,000 años, tiene 70 pies de altura, por 39 1/2 de ancho, y despues de ahuyentadas las zorras que vivian en lo interior, queda un espacio en donde caben de pié 24 personas.

—Hace poco ha tenido lugar en las cercanías de la pequeña ciudad marítima Nybster en Escocia, como á 2,000 pasos de la costa, un reñido combate entre dos ballenas en presencia de un gran número de espectadores Abalanzándose ambas una encima de otra, y aun remontándose la una hasta 30 pies en el aire, se precipitó sobre su contendiente. Así duró la lucha durante tres horas completas, al cabo de las cuales uno de aquellos enfurecidos animales quedó muerto, el

cual sacado despues á tierra, midió 60 pies y tenia una de las quijadas totalmente quebrada.

—El gobierno piemontés continúa en la senda de moderacion y prudencia que parece haberse trazado de algun tiempo á esta parte. La *Gaceta militar* del Piemonte anuncia que el campo de Alejandria no se realizará ya, quedando todos los preparativos de que se ha hablado reducidos á que para algunas maniobras de campaña se reunirán las guarniciones de Turin, Génova, Alejandria, Novara y Berceil. De este modo no le será posible quejarse al gobierno de Viena.

#### Gaceta.

—PRISIONES.—Ayer fueron detenidas por los empleados de vigilancia dos mujeres que al frente de otras insistian en la tumultuaria demanda del día anterior. Esperamos que la autoridad reprimirá de una vez estos excesos, evitando que unas cuantas mugeres trastornen el orden público entorpeciendo las operaciones del mercado.

—DISPOSICIONES.—Sabemos que por el Sr. Administrador accidental de Hacienda pública D. José A. de Fraga se han adoptado medidas enérgicas y oportunas para la represion del contrabando y para activar la cobranza de los impuestos con la regularidad y presteza convenientes.

—DISPOSICIONES.—Ayer y anteayer han sido llamados al despacho del Excmo. Sr. Gobernador interino, los representantes del gremio de panaderos. Con ellos ha conferenciado largo rato S. E. sobre diversos particulares relativos á la cuestion del día. El Sr. Teniente de Alcalde del distrito de la plaza, D. Domingo Padura, ha empleado tambien toda la mañana de ayer en adoptar, con laudable celo, todas las medidas necesarias para el abastecimiento.

—PALABRAS.—Pues Señor, se hundieron los taquigrafos para siempre. Un emigrado español, jóven de 22 años y residente en Lisboa, acaba de inventar una máquina taquigráfica, que traza en nueve minutos 3,476 palabras.

Mujeres conocemos nosotros que dicen 5,976 en un minuto. Por consecuencia, yasea aquel ó estas, el resultado es que nada podrá resistir á los adelantos del arte, que cada día vá progresando maravillosamente.

—POSISION.—Anteayer tomó posesion del cargo de administrador de Hacienda pública de esta provincia el Sr. D. Enrique Antonio Berro, encargándose al mismo tiempo del Gobierno económico de la misma, durante la ausencia del Sr. Gobernador.

—ATE V. CABOS.—Se ha notado que algunas de las mujeres que han acudido á las autoridades estos días en demanda de que bajase el precio del pan, se han presentado en estado de embriaguez. Mirad con quien y sin quien.

—APREHENSIONES.—En el mes de Abril próximo pasado han aprehendido los empleados de la Comisaria de Vigilancia de esta Capital los delincuentes que siguen: por robo 2, por heridas 2, por excesos 3 y reclamado por el Juzgado de la derecha 1. Total 8.

—ABASTO.—Ayer se mandó por la autoridad local á los panaderos que redoblasen los amasijos. Por lo visto se trataba de dar nuevo carácter á la crisis que atravesamos.

—PALOMA ERRANTE.—El día 3 de Marzo último se fugó del lado de su familia que vive en esta Capital, una jóven llamada Maria Garcia, de edad de 16 años, delgada, de regular estatura, color trigueño y soltera, sin que despues se haya vuelto á tener noticias de su paradero. ¿Quién es él?

Hoy. S. Segundo, obispo y mártir.

S. Segundo y sus seis compañeros de martirio fueron consagrados obispos en Roma por los santos apóstoles, y enviados a España a predicar el evangelio, y habiendo convertido varias ciudades y conquistado un sin número de almas a la fe de Jesucristo, murieron en diversos lugares de este reino recibiendo S. Segundo la palma del martirio en Avila.

—Hoy rezala Iglesia del mismo Sto., con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.— En la Iglesia de S. Rafael.

—Septimo dia del solemne Octavario a Ntro. Sto. Custodio el Sr. S. Rafael, en su Iglesia, a las diez de la mañana. Concurrirá la Ilustre Hermandad del Sto. Arcángel, y predicará el Sr. D. José Cortés y Sanchez, Canónigo de la Sta. Iglesia Catedral.

—Septimo dia de la devota Novena a Ntro. Sto. Custodio el Sr. S. Rafael en su Iglesia a las cinco y media de la tarde; predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura economo de la parroquia de la Magdalena.

—Solemnes cultos del Mes de Maria ó flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo a las cinco y media de la tarde; predicará hoy el Sr. D. Rafael Fernández Iglesias, Beneficiado economo de la Parroquia de S. Miguel.

—También hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnación a las cinco y media de la tarde.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letrán, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sios. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 9 de Mayo —3 por 100 consolidado a 40,35 y el diferido 25,95.

—CÓRDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 12 Trigo de 72 a 86. Cebada de 44 a 45. Habas de 55 a 60.

—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 80 a 88. Cebada de 58 a 40.—Habas a 55.—Aceite dentro de la ciudad a 52: id. en los molinos a 43: Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 36 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

—SEVILLA.—Tengo en la Alhondiga de 58 a 88 Cebada de 23 a 33: Aceite en la Calzada a 46; para consumo a 55

—MÁLAGA.—Trigo de 46 a 70: Cebada de 26 a 41: Maiz de 40 a 44: Garvanzos de 80 a 140: Habas de 64 a 74: Yeros a 60: Alpiste de 100 a 112. Aceite a 46.

—GRANADA.—Trigo de 69 a 75 rs.: Cebada de 41 a 44: Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera, Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benaméjiz, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los dias a las 5 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos l-s Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuentebojuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey

Avisos.

—ARRENDAMIENTO. Desde primero de Enero de mil ochocientos cincuenta

y ocho se arrienda el cortijo del Alcaide, situado en el término de esta Ciudad a la margen del Guadalquivir, compuesto de ciento ochenta y cinco fanegas de tierra de tercio y propio del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta Capital. Las personas que quieran interesarse en este arriendo, acudirán a la subasta que se verificará en dicho Instituto el dia 10 de Junio próximo a las doce de la mañana. El pliego de condiciones bajo las cuales se ha de hacer el contrato está de manifiesto en la Secretaría de dicho establecimiento. 4=1

—AGRIMENSOR. D. Rafael Olivera, Agrimensor y Agrónomo de Montes y de la Estadística general de la provincia de Sevilla, residente en esta, calle Espartería, frente al Arco Alto, núm. 34, ofrece al público sus conocimientos y profesion. 3=1

VENTA. Se halla para vender un lagar titulado de Alto paso, en el término de Trassierra, de cabida de ciento doce fanega nueve celemines de tierra, con huerta, que se riega con agua manente, abellañar de regadio, olivar, pinar y una casa: darán razon en la calle Empedrada núm. 14, donde enterarán mas y tratarán de ajuste. 5=2

—NUEVA MAQUINA. En la próxima feria se establecerá una con dos coches de a ocho personas, cuatro caballos, dos grandes y dos chicos, catorce figuras y una maquina que les hace andar. 3=2

—VENTA. Habiéndose determinado enagenar la labor que el Sr. D. José Gutiérrez de los Rios, Marqués de las Escalónias (q. e. p. d.) tenia establecida en la hacienda que dá nombre a su titulo, se anuncia para que la persona que quiera interesarse en la compra de los sembrados que existen en dicho predio, con el ganado vacuno, de cerda y toda clase de alpatanas de labor, acuda a casa de la Señora Marquesa vinda, en Córdoba, para tratar de su ajuste con los testamentarios del referido Sr., advirtiéndose que se oirán proposiciones hasta el 20 del corriente mes de Mayo, y que se dan en arrendamiento las tierras roturadas que hay en aquellas dehesas, así como otros varios aprovechamientos que el Señorío tenia reservados y de que podrán enterarse las personas que los solicitan en la Secretaria de la espresada Señora. También se arrienda el Molino harinero llamado de la Torre, con dos piedras y todos sus utensilios, situado en término de la Villa de Hornachuelos a la margen del arroyo de Guadaluza. 6=6

—VENTA DE UNA MÁQUINA DE VAPOR, fuerza de 5 a 6 caballos perfectamente montada, que está en la mina del Rosal, término de Posadas. Puede entenderse para su ajuste con D. José Ballesteros, en esta ciudad calle Almonas núm. 52. 4=3

—PEÑAJARES. Se dan en el cortijo de Torre-Adalid. El que quiera tomar algunos en dicho cortijo para hacer barbechos en la presente primavera, podrá avistarse con Don Rafael Vazquez Arcévalo para tratarlos. 4=3

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda la casa núm. 5 calle de la Puerta del Sol, desde S. Juan en adelante. La persona a quien le acomode puede avistarse con D. Ricardo Gacto, que vive en la calle de la Ceniza número 47. 8=4

—VENTA DE LIBROS. En el despacho de este periódico se halla de venta un ejemplar de la Sta. Biblia en latin y castellano, anotada por el P. Scip, en cinco tomos en 4.º mayor, edición de Gaspar y Roig,

ilustrada con multitud de láminas. Se dará con equidad.

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 16 calle de Muchotrigo y la del núm. 22 calle de Isabel II, con 11 habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, cuadra y corral. También se arriendan habitaciones en la casa núm. 23 callejas de S. Eloy. Quien quisiera interesarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas tres casas puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle nueva de Consolacion núm. 28

—BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo a esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se dá tierra para barbechar que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembren los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuten coma en las demás tierras del cortijo que estan muy abundantes de buenos pastos.

Las personas a quien convenga tomar tierras, podrán dirigirse a la casa número 16 calle de Saravias, para celebrar el oportuno contrato.

—ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de enero de 1858, se arrienda el cortijo de las Sillas, término de Montoro, de cabida de 98 fanegas de tercio, propio del Excmo. Sr. Marqués de Villaverde. La persona que le convenga podrá acercarse a la secretaria de S. E. Plazuela de los Aguayos, en donde se le enterará de su renta y condiciones. 6=4

—VENTA. Se venden unos armarios, mostrador y todos los demás útiles pertenecientes a una especería, todo en muy buen estado: la persona que le acomode podrá pasar a verlos y tratar de su ajuste a la casa núm. 29, calle del Osario. 4=3

—PERDIDA. El que se hubiere encontrado el cuerpo de una chaqueta jerezana de paño negro guarnecida con cordón, que se extravió desde la calle de Carreteras al correo, se servirá entregarla en esta redaccion, donde se le gratificará tanto como puede valer la pieza en sí. 4=3

—SUBARRIENDO. Desde S. Juan próximo se subarrienda la casa núm. 28 calle del Liceo ó marmol de Bañuelos, toda acristalada y con cuadra; la persona que le acomode podrá acudir a D. José Maria Barbero, calle de los Letrados, quien se halla facultado por el Señorío para su subarriendo se previene que dicha casa no tiene puesta cédula. 4=3

—ROBO. En el cortijo del Jarconcillo han sido robadas dos bestias en la noche del 7, un mulo de 2 años pelo oscuro, con hierro, y una potra de tres años, castaño, pelo encendido, calzada de los pies y la mano izquierda y la derecha muy poco y un lucero en la frente, con hierro, propias de D. José Maria Molina que vive en el campo Santo, a quien se le dará aviso por la persona que sepa su paradero. 8=3

—PAPEL PAUTEADO. En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 1, se hallará de todas reglas por mayor y menor.

TEATRO.

17. Funcion de abono para hoy.

—La comedia nueva en 3 actos, Una nube de verano.—Terminando con la pieza en un acto, Lobo y Cordero.

A las ocho y tres cuartos. A tres reales.